



## Presentación de la obra

La obra se destaca por ofrecer un análisis del territorio argentino desde un enfoque crítico. Nutrido fundamentalmente por la propuesta teórica del geógrafo brasileiro Milton Santos, es un esfuerzo de operacionalización de las variables centrales que explican las modernizaciones territoriales de nuestro país, hasta la consolidación del medio técnico científico informacional.

Recuperando aspectos de los desarrollos de la geografía regional renovada, la autora retrata una meticulosa interpretación geográfica desde un abordaje histórico, donde reconoce las sucesivas configuraciones territoriales. De esta manera,

## **UM PAÍS, UMA REGIÃO. Fim de século e modernidades na Argentina.**

Autora: Dra. María Laura Silveira (Universidad Federal de São Paulo)

Director: Milton Santos.

Edición: 1999.

Idioma: portugués.

Páginas: 488. ISBN 85-901094.

Este libro, originalmente se presentó como tesis de Doctorado en Geografía, en la Facultad de Filosofía, Letras y Ciencias Humanas de la Universidad de São Paulo (USP) en diciembre de 1996.

busca comprender las modernizaciones en el territorio argentino y, en particular, en la región Patagonia Norte, integrada por las provincias de Río Negro y Neuquén.

## Estructura de la obra

El libro consta de cuatro partes y catorce capítulos.

### En la **Primera Parte: “Objetos y acciones pretéritas en el territorio argentino y en la**

**Patagonia Norte”**, que integra los primeros cuatro capítulos, la autora describe y explica las sucesivas configuraciones territoriales emanadas de la dialéctica entre las oportunidades de los lugares y los imperativos de las divisiones internacionales del trabajo pretéritas con el

objetivo de construir la historia paralela de los objetos y acciones para tratar las modernidades diversas del territorio.

En el Primer Capítulo, ensaya la descripción de los tres periodos históricos (SANTOS, 1985), y explica el periodo pre-técnico, el origen de la organización territorial y la red urbana argentina, el comercio mundial como vector de la reorganización del espacio americano y la fundación de aldeas, los orígenes de una configuración derivada, el papel del puerto de Buenos Aires en el contrabando internacional y la primera ocupación militar de la Patagonia. Finalmente, da cuenta de la re-funcionalización del territorio colonial y sus economías regionales a partir del impacto de la primera revolución industrial en Europa.

En el Segundo Capítulo, considera la industrialización como vector interno y externo en la reorganización del territorio argentino. El rol de los capitales británicos y la industrialización como vector externo, surge como motor de la organización espacial hasta los años 30. A partir de estos años, y de aún más fuerte desde 1943, la formación socioespacial argentina abriga un conjunto diverso de actividades industriales que operan como variable clave de la organización territorial.

En el Tercer Capítulo, muestra la lucha de la división internacional del trabajo y de la división interna del trabajo en la formación socioespacial argentina y la derivada consolidación del medio técnico en algunas porciones del territorio. Cabe destacar que la actividad industrial es comandada por el Estado Nacional, ya que regula la economía conformándose un Estado-Empresario. Asimismo, la autora desarrolla la situación del medio técnico en la Patagonia Norte, cómo se fue tecnificando el territorio a través de la agroindustria, la agricultura regional y el ciclo frutihortícola.

Por último, en el Cuarto Capítulo, da cuenta de las primeras tendencias del medio técnico científico y, paralelamente, la industrialización transnacionalizada y el ingreso del país en la red financiera mundial. Se destaca el análisis de la instalación de las filiales de empresas americanas del sector automotriz, petroquímico, siderúrgico y electrónico.

En la **Segunda parte: “Modernización, medio técnico-científico-informacional y orden global”**, conformada por los Capítulos Cinco al Siete, desarrolla la modernización actual a partir del enfoque constitucional. La hipótesis es la expansión del medio técnico-científico-informacional en varios puntos del país y, simultáneamente, desde un enfoque relacional, postula la formación de un territorio de las verticalidades. Así, marca las tres grandes contradicciones existentes en la dialéctica del territorio, operacionalizando los pares externo-interno, nuevo-viejo y Estado-Mercado.

En el Capítulo Cinco, a través de la descripción de los contenidos de ciencia, técnica e información en el territorio, introduce la idea de la nueva configuración territorial reticular. De esta manera, los nuevos objetos técnicos y el aparato informacional de las nuevas acciones pueden ser pensadas como redes, donde los aspectos materiales y técnicos organizacionales de los sistemas de ingeniería son refuncionalizados a partir de la tendencia reticular. Desarrolla la globalización como estadio supremo de internacionalización y cómo la misma afecta la producción y la circulación de productos, servicios, ideas, información y acciones que buscan homogeneizar el territorio.

En el Capítulo Seis, se da énfasis a los sistemas de ingeniería envueltos en las producciones modernas de la Patagonia Norte, como la agricultura, la explotación energética y el turismo. Son los puntos de la verticalidad en el espacio regional. En este sentido, analiza el acontecer homólogo en las áreas agrícolas y el acontecer jerárquico de los espacios frutícolas, las innovaciones técnicas en los procesos de extracción de gas y petróleo, haciendo hincapié en los grandes sistemas técnicos como son las hidroeléctricas, gasoductos y oleoductos; y la investigación, producción y equipamiento vinculado a la actividad nuclear. Así, describe cómo el medio técnico-científico-informacional se va implantando en algunos puntos de la región y cuál es su papel en la organización del territorio reticular.

En el Capítulo Siete, realiza una elaboración de las nuevas redes informáticas e informacionales, el actual espacio de flujos y la modernización financiera como ejes de la producción de la fluidez en el territorio.

En la **Tercera Parte: “El nuevo territorio de las verticalidades”**, conformada por los Capítulos Ocho al Doce, se busca mostrar el territorio de las verticalidades realizado a partir de acciones, organizaciones y normas de nuevo contenido.

Los modos de regulación propios de los gobiernos mundiales y de las formas globales, así como los procesos de neo-regulación y neo-burocratización son discutidos en el Capítulo Ocho. Aquí se ensaya una aproximación focalizada en los sistemas de acciones como dinámica de la sociedad. La acción global y el acontecer jerárquico bajo la lógica de la expansión de la tecnoesfera y el sistema de patentes, muestran la unicidad y la dependencia técnica de los lugares.

El papel del Estado y de sus segmentos y, el accionar del mercado en la constitución de un nuevo marco regulatorio, conforman el Capítulo Nueve. En el mismo, se explica el territorio nacional normativizado, a través de la nueva regulación de objetos, trabajadores, calidad de la producción, circulación y territorio. Se propone, una nueva dialéctica del medio técnico-científico-informacional, entre la rigidez de los sistemas técnicos y la flexibilización de los sistemas organizacionales.

En el Capítulo Diez, se discute la ideología, urbanización y la psicoesfera. Las nuevas racionalidades hegemónicas en el territorio son utilizadas para responder a los imperativos de la competencia y las necesidades de la exportación. Estado y empresas forman una nueva geografía de cooperación y disputa. Asimismo, se propone discutir cuál es la racionalidad de la urbanización argentina actual, a través de los conceptos de forma, función, proceso y estructura, enunciados por Milton Santos. Además, se analiza el papel de Buenos Aires como “región del mandar”, el lugar de la articulación de los sistemas de acciones transnacionales e internacionales, describiendo la urbanización corporativa. Trata de mostrar cómo el sistema de ciudades, responde al tiempo mundial de las corporaciones.

Por último, se desarrolla la **Cuarta Parte, titulada “La región como concreción histórica. El orden local y los espacios de la horizontalidad”**, conformada por los últimos cuatro capítulos.

En el número Once, se muestra las racionalidades en el territorio contiguo, a través del acontecer homólogo, esto es, el trabajo colectivo en el lugar. Son los espacios de la horizontalidad que dan cuenta del tejido continuo y heterogéneo de las modernidades y obsolescencias materiales y organizacionales de la región.

En el Capítulo Doce, se discute la red urbana de la Patagonia Norte. Allí, la autora reconstruye un retrato del espacio de la contigüidad. Este análisis se aborda a través de la categoría de forma y contenido, explicitando la generación de ciudades propias del medio técnico-científico-informacional.

En las conclusiones, expuestas en los Capítulos Trece y Catorce, la autora se propone hacer un retrato de las modernizaciones en el territorio argentino y en la región, bajo las ideas de geografía luminosa y geografía letárgica, ofreciendo una teoría menor de la modernización en el territorio argentino y en la Patagonia Norte. Se transita el movimiento de lo universal a lo particular y viceversa. Partiendo de una totalidad empírica, el mundo y la Argentina, busca comprender una particularidad concreta, una región, así es posible entender y conocer mejor el mundo.

En el Capítulo Trece, se explican las coherencias y rupturas en la vocación exportadora de la formación socioespacial argentina y de la región de la Patagonia Norte. Se describe la urbanización precoz y las nuevas luminosidades y opacidades en la red urbana regional. De esta forma, el movimiento desigual y combinado revela un nuevo mapa de densidades técnicas, informacionales y normativas, que constituyen el nuevo territorio argentino, donde coexisten áreas luminosas, propias de la actual división territorial del trabajo. Esto es posible gracias a la constitución de un territorio reticular, donde las redes unen los puntos globalizados.

En el Capítulo Catorce, se explica cómo la difusión selectiva del medio técnico-científico-informacional contribuye a la hibridación del territorio. La autora realiza una crítica a las narrativas sobre la modernización, que se expresan como una fábula y que imponen una determinada conciencia del mundo, generando el consenso social que permite esa

modernización. Por último, discute la cuestión de la posmodernidad, la situación territorial en la modernidad y las posibilidades del futuro.

### **Palabras finales**

El trabajo da cuenta de la utilización de diferentes herramientas teórico-conceptuales de análisis. Resultan sustantivas en este sentido, la interrelación que la autora realiza entre la dinámica internacional -mediante el impacto de las fases del capitalismo europeo y del capitalismo euro-americano - y las relaciones internas, manifestadas en formas económicas y políticas; los motores de la evolución y del crecimiento, como la agricultura, el comercio y la vida de relaciones, incluyendo los puertos, la industrialización sustitutiva y las formas de consumo. En consecuencia, las relaciones internacionales vinculadas a las relaciones internas, motores próximos de la evolución, explican las configuraciones territoriales y el espacio resultante, alterando el contenido y las denominaciones del medio geográfico, medio pre-técnico, técnico y técnico científico informacional.

Para poder definir la modernidad del territorio argentino, Silveira tiene en cuenta los tres datos constitutivos de la época señalados por Milton Santos (1993). Estos son la unicidad de la técnica, la convergencia de los momentos y la unicidad del motor. Es así que, la autora elabora una serie de cuestiones que guían el trabajo: ¿Cuál es el contenido del nuevo medio geográfico en la Argentina?, ¿Cómo se funcionaliza ese medio técnico científico informacional? y, ¿Cómo se definiría la modernidad territorial?

Cabe mencionar, que a la largo del libro Silveira estrecha diálogos con las ciencias sociales dando lugar a una compleja interpretación del territorio argentino. Logra problematizar conceptos centrales de la geografía, como región y lugar, a partir de un enfoque relacional.

En definitiva, se destaca el trabajo por su rigurosidad teórica y de método, cuyas síntesis ofrecen un análisis sustantivo de la formación socioespacial argentina. Sin dudas, este libro contribuye con una teoría menor, a la construcción de una epistemología geográfica latinoamericana.

Matías Donato Laborde<sup>1</sup>

---

<sup>1</sup> Licenciado en Geografía. Becario Conicet. Centro de Investigaciones Geográficas/Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación/Universidad Nacional de La Plata/Argentina. [donatolaborde@hotmail.com](mailto:donatolaborde@hotmail.com)